

UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN ANTONIO ABAD DEL CUSCO

FACULTAD DE CIENCIAS AGRARIAS

CARRERA PROFESIONAL DE AGRONOMÍA TROPICAL



“Identificación de tecnologías agrarias en las Comunidades Machiguengas de Koribeni y Yoquiri en el Alto Urubamba, La Convención – Cusco”

Tesis presentado por la Bachiller:
Karina Letona Rojas

Para optar al Título Profesional de:
Ingeniero Agrónomo Tropical

ASESOR:
Mgt. León Rosales Conde

CO ASESOR:
Ing. San Rudis Consa Tirán

QUILLABAMBA – CUSCO – PERÚ

2016

CAPÍTULO VII. RESUMEN

El trabajo de investigación tiene la finalidad de **“Identificar las tecnologías agrarias locales de agricultores machiguengas, en el Alto Urubamba - La Convención - Cusco”**, trabajo realizado en los meses de abril a setiembre del año 2012, con la metodología de descripción de las variables de estudio que son: el aspecto socioeconómico de los agricultores machiguengas, cultivos prevalentes en las fincas, tecnologías aplicadas en las fincas. Para determinar los factores de la producción se utilizó el empleo de un cuadernillo de encuesta (Anexo 1), a 59 agricultores, 49 en la CN de Koribeni y 10 en la CN de Yoquiri. Las CC.NN. fueron descritas en el aspecto socioeconómico de acuerdo a los resultados de la encuesta aplicada. Para la tipificación se realizó el análisis multivariado de conglomerados. Las CC.NN. objeto de estudio demostraron ser de bajo nivel socioeconómico con ingresos anuales bajos derivados de la producción agrícola, los agricultores muestran ser alfabetos con grados de instrucción del nivel primario y secundario, una minoría cursó o concluyó estudios de nivel superior universitario o no universitario. Las actividades económicas principalmente se centran en la agricultura, acompañados de otras actividades como el comercio, las actividades pecuarias, la caza, pesca y artesanía. Los agricultores machiguengas de las CC.NN. de Yoquiri y Koribeni trabajan en programas y proyectos con instituciones estatales y Organismos No Gubernamentales para mejorar el nivel de vida y sacar del estado de pobreza extrema en el que actualmente se encuentran considerados. Los cultivos prevalentes que se identificaron en estas CC.NN., corresponden al mismo patrón de cultivos que son generales en la provincia de La Convención, estos cultivos son, café, cacao, achiote y plátano, que son tradicionales, así como la importancia de los cultivos anuales y bianuales presentes en las CC.NN. como la yuca, maíz, maní y frijol, estos cultivares aportan la canasta básica familiar de estos agricultores. Se describió las tecnologías aplicadas en las fincas de los agricultores machiguengas, se procedió a la tipificación, en la CN de Koribeni, se encontraron 03 grupos de agricultores de acuerdo a la tecnología utilizada agrupados en tipos de agricultura que sean entendibles y manejables para la identificación del problema, estos grupos son: Agricultura tradicional con transición a agricultura orgánica (Tipo I), Agricultura tradicional itinerante (Tipo II) y Agricultura tradicional con transición a agricultura convencional (Tipo III). En la CN de Yoquiri se encontraron 02 grupos, los cuales son: Agricultura de conservación con transición a agricultura convencional (Tipo I), Agricultura tradicional con transición a agricultura convencional (Tipo II). Luego se plantea una propuesta para cada comunidad donde se enfoca los principios de la agricultura, más adecuados para estas realidades.